

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS HUELGUISTAS DE NAVARRES PRESOS EN LA CÁRCEL DE MANRESA

	Pesetas.
Suma anterior.....	396,26
Madrid.	
P. I., 0,25.—Francisco Diego, 0,25.—A. Atienza, 0,25.—Morato, 0,25.—Varios, 0,15.—Pascual Simal, 0,30.—P. Cermeño, 0,10.....	1,55
Navarres.	
V. R., 1.—C., 0,25.—P., 0,25.—J. T., 0,25.—J. S., 0,25.—J. T., 0,25.—P. I., 0,25.—D. S., 0,25.—S. S., 0,25.—L. B., 0,25.—J. C., 0,25.—V. P., 0,10.—R. M., 0,25.—V. F., 0,10.—Núm. 10, 0,20.—Núm. 11, 0,25.—Núm. 12, 0,25.—M. M., 0,25.—R. S., 0,05.—J. S., 0,15.—R. C., 0,10.—M. T., 0,25.—R. P., 0,10.—Luis Guitar, 0,50.—J. F., 0,25.—Uno que está conforme con el lema de «La Tramontana», 0,25.—S. A., 1.....	7,55
Alicante.	
V. Jover, 0,10.—P. Pastor, 0,10.—J. Blas, 0,10.—Un alumno laico, 0,15.—Un revolucionario, 0,25.—Un rebelde, 0,25.—G. Rameta, 0,25.—J. M. Colomina, 0,25.—E. Belda, 0,25.—R. Tosso, 0,15.—J. Roca, 0,25.—J. Garcia, 0,25.—A. Carbonell, 0,25.—A. Gabriel, 0,15.—M. Dena, 0,25.—J. Villanueva, 0,25.—R. Moya, 0,25.....	3,50
Manresa.	
R. C., 0,25.—Miguel Botella, 0,50.—J. R., 0,50.—Ramón Armengol, 0,25.—Francisco Muncunill, 0,20.—José Puigdeliról, 0,25.—Cristobal Mayor, 0,25.—Manuel Franch, 0,25.....	2,45
Gracia.	
M. I. M., 0,30.—Plana, 0,15.—Farrés, 0,20.—Palet, 0,15.—A. B., 0,20.—Olivé, 0,10.—Maimó, 0,15.—Manegál, 0,25.....	1,50
Barcelona.	
Uñó, 0,50.—Reoyo, 0,25.—P. T., 0,25.—Ribera, 0,10.—Palma, 0,25.—J. A., 0,25.—J. C. y B., 0,50.—Bofarull, 0,25.—A. G. Q., 0,25.—Valls, 0,25.—Roca, 0,20.—Costa, 0,25.—Poch, 0,25.—A. M., 0,20.—M. Sánchez, 0,15.—J. P., 0,25.—Almazán, 0,25.—Batllori, 0,20.—J. Vilar, 0,50.....	5,10
TOTAL.....	417,91

LA MANIFESTACION OBRERA DE MAYO

El objeto de esta manifestación—acordada por el Congreso internacional de París, donde estuvieron representados los Partidos Socialistas Obreros de todos los países—es reclamar de los poderes públicos la siguiente legislación del trabajo:

- Limitación de la jornada de trabajo á un máximo de 8 horas para los adultos;
- Prohibición del trabajo de los niños menores de 14 años, y reducción de la jornada á 6 horas para los jóvenes de ambos sexos de 14 á 18 años;
- Abolición del trabajo de noche, exceptuando ciertos ramos de industrias cuya naturaleza exige un funcionamiento no interrumpido;
- Prohibición del trabajo de la mujer en todos los ramos de industrias que afecten con particularidad al organismo femenino;
- Abolición del trabajo de noche de la mujer y de los obreros menores de 18 años;
- Descanso no interrumpido de 36 horas, por lo menos, cada semana para todos los trabajadores;
- Prohibición de ciertos géneros de industrias y de ciertos sistemas de fabricación perjudiciales á la salud de los trabajadores;
- Supresión del trabajo á destajo y por subasta;
- Supresión del pago en especies ó comestibles y de las cooperativas patronales;
- Supresión de las agencias de colocación;
- Vigilancia de todos los talleres y establecimientos industriales, incluso la industria doméstica, por medio de inspectores retribuidos por el Estado y elegidos, cuando menos la mitad, por los mismos obreros.

El Comité Nacional del Partido Obrero español ha propuesto á las Agrupaciones del mismo, y muchas de ellas ya lo han aceptado, que dicha manifestación se verifique el día 4 de mayo, ó sea el primer domingo de dicho mes.

LA SEMANA BURGUESA

Consumatum est!

Latinajo que en esta ocasión equivale al antiguo:

Aquí terminó el sainete; perdonad sus muchas faltas.

Porque ya es sabido: todo espectáculo parlamentario que comienza con ínfulas y aparato de tragedia, termina irremisiblemente en sainete, donde la aparente seriedad de los personajes sólo sirve para hacer resaltar lo cómico de la farsa y para provocar las carcajadas del auditorio.

Y en verdad que nunca estuvo más justificado tal fin de fiesta; porque después de quince días viendo escupir por el colmillo á unos cuantos generalotes, era necesario desagaviar al público aburrido, y nadie más á propósito que el Sr. Fabié, que si hasta ahora gozaba fama de especialista en la oratoria somnifera, acaba de demostrar que es capaz también de hacer reír á los pupitres cuando se lo propone.

¡Qué episodio aquel de las gasas de los sombreros! ¡Hay nadie en el gremio de saineros capaz de superarle en vis cómica?

¡Cuán digno es de ser puesto en música! Sobre todo ahora que ya está anticuada la polka de «Los paraguas», la de «Las gasas» podría sustituirla con ventaja.

En lo que todos convienen es en que este pueblo está perdido.

¡Qué indiferencia la suya! Sale un general por esas calles gritando ¡Viva la República!, y nada, lo escucha con el mismo entusiasmo que si oyera llover.

Ve á un pelotón de generales empeñados en hacerle feliz, y hasta presencia el sacrificio heroico de uno de ellos, y lo único que hace es sonreír.

¡Será que ese pueblo está ya harto de pantomimas políticas?

¡Será que ya no le interesan más que los preparativos de ese drama social que se anuncia por ahí?

¡Quién dijo que eso de la igualdad ante la ley era una solemne farsa?

¡No ha sido al fin arrestado el general Dabán? Pues callen los maldicientes.

Y una vez patentizada la realidad del democrático principio, imiten la conducta de *El Liberal*, que, enternecido ante conquista tan valiosa, pide el indulto del desgraciado general.

¡Oh alma generosa! Sálvense los generales... y que á los soldados los parta un rayo.

En algo se ha de conocer que eres republicano.

Si después del bondadoso rasgo de *El Liberal* y del manifiesto de Ruiz Zorrilla al ejército no se ablandan los corazones de algunos generales, habrá que confesar que lo tienen de bronce ó peña.

¡Porque cuidado que el tal manifiesto es un anzuelo en toda regla!

Desde alférez para arriba, aumento de sueldo para todo el mundo.

Y eso además del movimiento en las escalas que habrá en cuanto se proclame á D. Manuel.

Porque, eso sí, la República es el orden; pero no será floja la tarea del ejército para convencer á los alfonsinos, á los carlistas y á los mismos republicanos que permanezcan de reemplazo de que nadie mejor que el emigrado parisiense los representa.

¡Ah! También para los socialistas tiene halagos el zorrillismo.

No es que pretenda aumentarnos el sueldo, que eso ya sabemos que será todo lo contrario; pero en cambio nos concede la beligerancia y hasta declara que ellos y nosotros vamos al mismo fin.

«Es preciso que republicanos y socialistas nos

convenzamos de una vez para siempre que unos y otros aspiramos á un mismo fin.»

¿Se puede decir más claro? «Sólo con la forma republicana es como los obreros podrán alcanzar su emancipación económica, política y social.»

¿Lo ven ustedes? Esto es ponerse en razón.

Lo único que entibia nuestro entusiasmo es que quien tal dice no es el propio D. Manuel, ni siquiera su órgano autorizado, sino *La Vanguardia Republicana*, periódico zorrillista cordobés, que quizá diga todo eso de buena fe, pero que ni sabe que su jefe niega la cuestión social, ni entiende una palabra de eso que nos cuenta.

¡Aspirar á un mismo fin republicanos y socialistas!

Es el chiste más inocente que se ha podido escribir.

Quando las grandes ideas se apoderan de ciertos cerebros, no hay obstáculos capaces de impedir su planteamiento.

La federación ibérica: he ahí una de esas portentosas ideas.

No, no es que la expedición estudiantil haya tenido por objeto ostensible tal propósito; pero ¿quién negará que esa quisicosa de la federación escolar ibérica no es más que un recurso diplomático y hasta maquiavélico para disimular aquél?

Que los tales estudiantes han escogido el momento próximo de los exámenes para su viaje de recreo. Pues esto habla en su favor, porque demuestra que han aprovechado el tiempo por adelantado... ó que saben á qué atenerse sobre la severidad de los tribunales universitarios.

¡Y qué éxito el suyo!

No bien se apean en la estación, sus colegas madrileños los conducen al templo de la ciencia, ó lo que es lo mismo, á la Plaza de Toros á presenciar una becerrada.

¡Pues y el ruido que han metido por esas calles! Como ostentaban el clásico traje, parecía que las alegrías del Carnaval se habían reproducido.

¡Cuánto tienen que agradecerles los chiquillos y las señoritas cursis! No soñaban con semejante espectáculo.

De comilonas no hay que decir.

Eso sí, á poco coste, porque, á Dios gracias, tenemos un alcalde que sabe interpretar los deseos del vecindario, y se apresuró á obsequiarlos con miles de pesetas para que echaran una cana al aire á nuestra salud.

¡Y pensar que tal desembolso quizá no habría sido posible si se llega á acceder al aumento de un real que ha poco pidieron los jornaleros de la Villa!

En fin, que mientras hacemos la unión ibérica, nos contentaremos con la federación escolar-taurómaco-juerguista.

MOVIMIENTO ECONOMICO EN ALEMANIA

Así como los elementos socialistas de casi todos los países tienen mucho que aprender de sus corresponsales de Alemania en lo que se refiere á cohesión, disciplina y tenacidad, así los elementos obreros que conceden á las Sociedades de resistencia, ó lo que es igual, á la lucha económica contra los poseedores de los medios de producción, la importancia que tiene, deben fijarse en la conducta que observan los obreros alemanes en la referida campaña é imitarla en todo lo posible.

Con sorprender muchísimo el número considerable de huelgas que en breve plazo se han declarado en Alemania, lo que más llama la atención es que en la casi totalidad de ellas los obreros salen vencedores.

Conviene advertir, para que se aprecie mejor la importancia de este hecho, que si 'bien Alemania es

uno de los países más industriales del mundo, las organizaciones obreras en general no cuentan con la fuerza numérica de que disponen las Federaciones ó Sociedades de trabajadores de Inglaterra y los Estados Unidos.

¿Cómo, pues, consiguen tan considerable número de victorias? ¿Cómo logran, apenas apelan á la lucha, rendir á sus adversarios?

Por saber emplear oportunamente la huelga; por tener calma y resolución bastantes para no dar la batalla al enemigo hasta contar con los elementos racionalmente necesarios para derrotarle.

Los obreros de las Sociedades de resistencia en Alemania no sólo realizan esto, sino que han tenido que hacer frente á la persecución hipócrita que contra ellas dirigió el ex canciller Bismarck.

Comprendiendo éste que la lucha económica es sólo una fase de la lucha de clases predicada por todos los socialistas, y por consiguiente por nuestros correligionarios de Alemania, al dictar contra ellos las leyes de excepción ó coercitivas, procuró que éstas alcanzasen de un modo indirecto á las organizaciones de resistencia que más se habían significado ó que mayor número de afiliados contaban. Muchas Federaciones de oficio fueron destruidas, y únicamente pudieron funcionar las organizaciones regionales y las locales.

Pero lo mismo que la firmeza y la unión de la Democracia Socialista hicieron estériles todas las leyes dirigidas contra ella por el primer estadista del mundo, la entereza y la actividad de los trabajadores alistados en las Sociedades de resistencia inutilizaron todos los actos y medidas que para quebrantar aquéllas inventara Bismarck. De derecho no existían muchas Federaciones de oficio, pero de hecho las Sociedades que solamente aparecían con carácter regional, provincial ó local, estaban ligadas entre sí, constituyendo un solo cuerpo, una sola organización.

Así ha ocurrido que las fuerzas resistentes, como las socialistas, han ido en aumento y hoy pueden alcanzar en el campo económico, al igual que éstas en el político, colosales triunfos.

Aunque á nuestra vista no se ofrece más que el acto de la huelga y las ventajas obtenidas por ésta, no hay que suponer que eso es obra espontánea, ni siquiera de poco tiempo, pues padeceríamos un grave error, sino que entraña una continuada labor y una suma de esfuerzos considerable. Sin esto, sin ese período por decirlo así preparatorio, los triunfos que hoy están consiguiendo por medio de la huelga nuestros camaradas de Alemania serían otras tantas derrotas.

Importa, pues, mucho que no nos contentemos con admirar los resultados que obtienen nuestros compañeros de Alemania tanto por la acción política como por la lucha económica: eso sería pueril. Lo que debemos hacer es indagar los resortes por ellos empleados para conseguir tan señaladas ventajas, y usarlos nosotros en la medida de nuestras fuerzas.

Sabemos que en su lucha franca, declarada contra el poder capitalista lo que los ha hecho fuertes é invencibles ha sido su admirable unión, su disciplina, su desinterés y su asiduo trabajo; pues hagamos que esas cualidades se manifiesten entre nosotros en el mayor grado posible, y alcanzaremos triunfos parecidos á los suyos.

Sabemos que sus victorias sobre los patronos en el terreno económico las deben á su buena organización, á su perseverancia y á su tino en escoger el momento de la pelea; pues organicémoslos sólidamente, trabajemos á todas horas por aumentar las fuerzas y los recursos, seamos cautos para atacar á nuestros explotadores, y el éxito que alcanzaremos será igual al de dichos compañeros.

Las lecciones deben aprovecharse siempre, y más cuando proceden de correligionarios, de hermanos nuestros. Por tanto, seríamos más que torpes si desaprovechásemos las que con admirable elocuencia nos están dando nuestros colegas de Alemania.

EN HONOR DE LA COMMUNE Y DE LOS SOCIALISTAS ALEMANES

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

Después de cumplir todas las formalidades que exige la ley, esta Agrupación ha conmemorado, en unión de otros compañeros, el 18 de marzo de 1871, ó sea la proclamación de la *Commune* de París, con un modesto banquete en la Fonda del Oro, en el que tomaron parte 60 individuos.

La autoridad ha desplegado gran lujo de fuerza, creyendo sin duda que los socialistas íbamos á darle ocasión para cometer alguna atrocidad. No considerando bastante la presencia de un delegado suyo en el banquete, envió gran número de guardias municipales, toda la policía de que dispone el Municipio y una pareja de la Guardia civil.

Tal acompañamiento, en vez de intimidar á los concurrentes, sirvió tan sólo para dar más importancia al acto que celebrábamos.

Terminada la comida, el compañero que escribe estas líneas relató los principales hechos de la *Commune*, como también hicieron uso de la palabra los compañeros Gana, Liesuy, Amorós, Navarro, Batllori (en representación de San Andrés de Palomar), Cabré, Martínez y Reoyo, éste en representación de la Agrupación de Barcelona, habiendo estado todos muy felices en sus pensamientos y reseñado los acontecimientos de la *Commune* y los males que sufren los proletarios en la sociedad actual, debido á la inicua explotación que sufren. También hicieron otras muchas consideraciones referentes al acto que se conmemoraba.

En fin, el 18 de marzo del año actual dejará grata memoria entre los socialistas gracienses por el entusiasmo que reinó en el banquete, el cual producirá excelentes resultados á la causa que defendemos.

Vuestro y de la Revolución — *El corresponsal*.
Gracia, 10 de abril de 1890.

CARTA DE VALENCIA

12 de abril de 1890.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

De asuntos de relativa importancia os decía en mi anterior que había de tratar en mis sucesivas. Efectivamente, de relativa importancia son algunos de ellos, pero se prestan á tantas consideraciones, que sería interminable si me propusiera comentarlos cual se merecen. En gracia, pues, á la brevedad, no haré más que relatarlos, dejando á mis compañeros los comentarios.

Tres puntos me propongo tratar en ésta, y son: fiestas que se proyectan celebrar en el próximo mayo en honor de nuestra *escelsa* patrona la Virgen de los Desamparados; recibimiento que ha hecho Valencia al jefe tradicionalista marqués de Cerralbo, y trabajos que está realizando la Agrupación de Valencia para verificar la manifestación del 4 de mayo.

Siguiendo el orden que me he trazado, he de manifestaros que nuestros rumbosos ediles, teniendo en cuenta la *escasa* miseria que en esta capital existe y, consecuencia lógica de ella, el *desahogo* en que viven los obreros, ha acordado destinar 20.000 pesetas de las arcas municipales para celebrar con todo el esplendor que su *interesante argumento requiere*, las grandiosas fiestas que la CATÓLICA (?) Valencia dedica á la Virgen de los Desamparados.

Lo que hay de verdad en todo esto es que los burgueses valencianos podrán ser tan malvados como los de otros puntos, pero son mucho más hipócritas. Y dicho esto, paso á probar la *religiosidad* de Valencia y lo amigos que son sus hijos del culto católico.

El representante del pretendiente D. Carlos de Borbón, marqués de Cerralbo, llegó á esta capital á las dos y quince minutos de la tarde de anteayer.

En varias estaciones del tránsito recibió algunas ovaciones, traducidas en silbas, pedradas y naranjazos. Pero donde el entusiasmo alcanzó mayores proporciones fué en la estación de Valencia. Antes de presentarse al público, que llenaba la plaza y calles adyacentes, habíante recibido en los andenes sus correligionarios dando algunos vivas, á los que contestó el resto del público entonando la *Marsellesa*.

Una vez fuera de la estación los veintitantos carruajes que componían su séquito, fuéles punto menos que imposible seguir la carrera designada para llegar á la plaza de Villarrasa, al Hotel de Roma; tal era la aglomeración de gente. Al llegar á la calle de Pascual y Genís, se lanzaron algunas piedras sobre los carruajes, rompiendo cristales y saliendo lesionados algunos de los que los ocupaban.

Este fué el momento designado, si designado estaba. A partir de aquí todo fué confusión, cierre de puertas, silbidos, palos, pedradas, tiros, etc. Los carruajes salieron escapados por distintos puntos, llegando al hotel cinco ó seis, en uno de los cuales iba el marqués, su esposa, hija y varios correligionarios.

Al poco rato llegaron los amotinados, y después de arrojar piedras, rompiendo todos los cristales, trataron de penetrar en el local. Logró disuadirlos el gobernador, pero entonces intentaron incendiar el edificio. Creció el tumulto, y al cabo de algunos instantes se presentó la Guardia civil. En este sitio, á más de algunos contusos, resultaron heridos un *reporter* y una mujer.

De aquí marcharon al Círculo tradicionalista. En este sitio los revoltosos fueron recibidos á tiros por los que estaban dentro del local, resultando algunos heridos. Derribarón las puertas, penetraron en el interior y apoderándose de cuanto encontraron á mano, prendieron fuego al edificio. Acudieron los bomberos, y después de mil obstáculos que se les opusieron, lograron dominar el incendio.

Igual escena tuvo lugar en la casa residencia de los jesuitas, situada en la calle de Cadirers: los amotinados rompieron puertas, cristales, penetraron en el interior, y rociando con petróleo los muebles de la planta baja, les prendieron fuego. Mientras esto se verificaba, era apedreada la fachada de la iglesia de la Compañía.

En el colegio de San José, los jesuitas izaron el pabellón inglés, no ocurriendo nada de particular, pues con antelación se habían situado fuerzas de caballería.

Al anoecer, un grupo incedió tres fielatos de consumos y muchas garitas de Ruzafa.

A las once de la noche la autoridad civil resignó el mando en la militar.

El día de ayer amaneció tranquilo, y nada de particular ha ocurrido ya. Continúa el estado de sitio. Se han registrado muchísimos heridos y contusos, los cuales se han curado en sus domicilios.

De las autoridades... nada he de decir: *previsoras* en sumo grado. Todo el mundo sabía de antemano lo que había de suceder.

El pueblo obrero ha presenciado con curiosidad, y nada más, este espectáculo, que no he de comentar hoy. Entre los alborotadores se veían gentes de procedencia burguesa y los que figuran ó *se les hace figurar* en toda clase de alborotos.

Los socialistas hemos dado al acto la importancia que se merece, y nada más. Hay presos tres ó cuatro muchachos de 15 años.

Otro punto—el más importante—y termino.

La Agrupación de Valencia está llevando á cabo una gran propaganda con el fin de que resulte un acto de verdadera importancia la manifestación que se ha de verificar el día 4 de mayo. Hasta la fecha ha invitado á muchas Sociedades obreras á que se adhieran á la celebración de dicho acto, y es casi seguro que se unirán á nosotros para pedir á los poderes públicos la promulgación de una ley fijando en ocho horas como máximo la jornada de trabajo. Con el fin de evitar intrusiones, tal vez se celebre un gran *meeting*. Nada puedo asegurar, sin embargo.

Os tendré al corriente de cuanto ocurra respecto al particular.

Para terminar, he de deciros que los trabajadores de Valencia miran con gran prevención á los que les predicen en el sentido de verificar una huelga general, y en cambio aplauden sin rebozo el pensamiento de los socialistas.

Vuestro y de la Revolución social—A.

CARTA DE ARBOLEDA

La Arboleda, 13 de abril de 1890.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

Noticioso de la reunión que, según mis informes, iba á verificarse hoy en este barrio de La Arboleda, asistí con el propósito de enteraros de los acuerdos que se tomaran en ella.

Mi extrañeza fué grande al saber por algunos compañeros que dicha reunión se había suspendido por orden gubernativa y desautorizándose la fijación de carteles pretextando que carecían de pie de imprenta.

Sin embargo, la concurrencia ha respondido según yo me había figurado, y aunque, como dejo dicho, no ha podido verificarse la reunión pública, las ideas emitidas en el lugar donde debía haberse celebrado aquélla produjeron un efecto admirable.

Para juzgar, no obstante, la prohibición gubernativa, básteos saber que al lugar de la reunión ha acudido una compañía de Guardia civil y buen número de miliones con el objeto que ya podéis suponer; y aunque la reunión no se ha verificado, puedo aseguraros que ha producido mayor efecto que si se hubiera llevado á cabo, pues esa misma ostentación de fuerzas ha soliviantado los ánimos de los mineros y hécholes comprender la necesidad de formar un núcleo respetable en la reunión que se verificará el domingo próximo para acordar la forma de adherirse á la manifestación del 4 de mayo y llevar á efecto los acuerdos que tome esta Agrupación.

La horrible explotación que en esta zona se ejerce con los mineros exige que se trabaje con ahínco para crear una fuerza que ampare á los trabajadores y debilita el poder y la soberbia de los que á costa de ellos se enriquecen.

La falta de tiempo me impide hacer consideraciones sobre este punto, que reservo para otra ocasión.

Promete ser importante la manifestación del 4 de mayo, pues tengo entendido que gran parte de los mineros de esta zona bajarán á Bilbao para tomar parte en ella.

Nada más por hoy.

Vuestro y de la Revolución — *El corresponsal*.

CARTA DE FRANCIA

París, 6 de abril de 1890 (1).

La Conferencia mal llamada obrera celebrada en Berlín bajo los auspicios del papa y del emperador de Alemania terminó al fin; los delegados franceses están de regreso ocho días ha, y á la hora esta no se ha trasladado todavía el fin con que fué convocado tan estúpido areópago, ni lo que ha resultado de sus misteriosas deliberaciones, pues á nadie se hará creer que los principales Gobiernos de Europa, compuestos al parecer de hombres serios, entren en negociaciones, se transmitan notas diplomáticas y envíen delegados á la reunión de Berlín para que al cabo de quince días de secreta y laboriosa gestación, estos altos y sesudos personajes den á luz la más ridícula parodia de las reso-

(1) Según dijimos en el número anterior, esta carta no apareció en él por carecer de espacio.

luciones de nuestros Congresos obreros socialistas que es posible imaginar.

Júzguese si no por los *deseos (voux)* que han manifestado las tres Comisiones principales en que se dividió el celeberrimo Congreso:

La *Comisión del descanso del domingo* resolvió que «era de desear, salvo las excepciones indicadas más adelante, que un día de descanso por semana fuese asegurado á todos los obreros de la industria;

«Que este día de descanso fuese el domingo.»
«Se admitirán excepciones para las explotaciones de objetos de primera necesidad, etc.»

La *Comisión del trabajo de los niños y de las mujeres* manifestó que «era de desear que los niños de ambos sexos que no hubiesen llegado á cierta edad no pudiesen trabajar en los establecimientos industriales;

«Que el límite de edad se fijase en doce años, á excepción de los países meridionales, en que el límite sería de diez años;

«Que los niños de menos de 14 años de edad no trabajen de noche ni en domingo;

«Que su trabajo no pase de diez horas al día...

«Que es de desear que los jóvenes obreros de ambos sexos de 14 á 16 años de edad no trabajen de noche ni los domingos.»

¿En qué quedamos? ¿Pues no se ha resuelto desear que se conceda un día de descanso por semana, el domingo, á todos los obreros de la industria?

Y continúa deseando la supradicha Comisión:

«Que las jóvenes y las mujeres mayores de 16 años no trabajen de noche ni en domingo.

«Que su trabajo no pase de once horas al día...

«Que se admitan excepciones para ciertas industrias...»

La *Comisión de minas* á su vez ha convenido en que:

«Sería de desear que la seguridad del obrero y la salubridad de las obras estuviesen aseguradas por los medios de que la ciencia dispone y colocadas bajo la vigilancia del Estado...

«Que para asegurar la continuidad de la producción del carbón y EVITAR LAS HUELGAS, los patronos y los mineros se reuniesen en asociaciones, comprometiéndose voluntaria y recíprocamente, en el caso de que no pudieran entenderse directamente, á recurrir á la solución del arbitraje.»

Aquí ya asoma la punta de la oreja el Estado burgués: asegurar la continuidad de la producción del carbón y evitar las huelgas, que podrían interrumpirla, es su más viva preocupación de algún tiempo á esta parte, y para ello no se le ocurre otra cosa que asociar á los mineros con sus explotadores, meter en un redil á los lobos con los corderos.

Había una *cuarta Comisión para dictaminar sobre las disposiciones adoptadas por la Conferencia*. Excusado es decir que esta proposición de poner en ejecución las *disposiciones adoptadas*, que había sido presentada por la Suiza, fué rechazada casi por unanimidad, como contraria al programa establecido y al mandato de la mayoría de los delegados.

De suerte que, en resumen, esta Conferencia, que era como la emanación de la autoridad de los más fuertes Gobiernos de Europa, se ha contentado con parafrasear una parte de las resoluciones del Congreso socialista internacional de París de 1889, las más anodinas, empujándolas y desvirtuándolas, y dándoles el carácter incomprensible de *voux* ó deseos. ¿Qué se han propuesto los representantes de la burguesía gubernamental con esta manifestación de impotencia? Engañar, sin duda, á la clase trabajadora y prepararse secretamente á combatirla por todos los medios represivos que están á su alcance y de hoy más internacionalizados. Los hechos no tardarán desgraciadamente á darnos razón.

Registremos, entretanto, una manifestación que no carece de importancia, si bien puramente platónica, tratándose de una Conferencia del género de la de Berlín: la memoria leída por el delegado francés Mr. Delahaye, y archivada á petición del obispo de Breslau. Esta memoria principia del modo siguiente:

«En el momento en que se abra la discusión sobre un asunto que interesa particularmente á los obreros, os pido permiso para exponer con la mayor brevedad que me sea posible el resultado de mi experiencia sobre las condiciones y las necesidades de los trabajadores.»

Mr. Delahaye traza después un cuadro de la situación de los trabajadores en la Edad Media, en que el trabajo era naturalmente moderado y la certidumbre de un porvenir lejano estaba asegurada. Mr. Delahaye declara que no es su deseo restablecer la pequeña industria y su complemento necesario los gremios y corporaciones.

«En el orden económico—añade—esto equivaldría á sustituir los medios insuficientes de productividad á la maravillosa potencia de producción de la grande industria moderna.

«Para mejorar de una manera efectiva y duradera la situación de los trabajadores, para suprimir las crisis periódicas de sobreproducción, que han llegado á ser tan mortíferas como las hambres de la antigua edad, opino que se necesita una organización industrial que tenga por base los nuevos medios de producción de la grande industria moderna. Tan importante desideratum podría realizarse progresivamente por medio de una legislación internacional del trabajo. Tal es, desde hace medio siglo, el voto constantemente renovado de los obreros de Europa y de América en todos los Congresos nacionales é internacionales.»

Según Mr. Delahaye, desde fines del siglo xviii, las fuerzas productivas se han aumentado de tal modo, que, por ejemplo, en la industria algodonera hay actualmente 100 millones de broches de hilar el algodón en Europa y en América. En el día, 188.000 trabajadores bastan para poner en movimiento esta inmensa maquinaria, y hace un siglo habrían sido necesarios 100 millones de trabajadores para alcanzar el mismo resultado; es decir, que cada persona produce hoy 530 veces más que en otro tiempo. En agricultura, en que los progresos mecánicos han sido lentos, el arado de vapor, cuyo gasto por hora y por fuerza de caballo es de cinco céntimos próximamente, ejecuta el trabajo de cien labradores.

«En presencia del prodigioso aumento de las fuerzas mecánicas, que han centuplicado muchas veces las necesidades del consumo diario—continúa Mr. Delahaye,—parecía natural aumentar el tiempo libre de los trabajadores, y sobre todo el de los niños y de los jóvenes, para permitirles instruirse, perfeccionarse en las artes y en las ciencias, y finalmente, como consecuencia, aumentar su bienestar bajo todas las formas. Mas no sucede así: los niños, los obreros jóvenes y las obreras están abrumados por una prolongación excesiva de la jornada de trabajo en ciertos países, y en otros los trabajadores de todas edades están privados de un día de descanso por semana.

«Aisladamente, todas las naciones vacilan en reducir la duración de la jornada de trabajo, por temor de la competencia universal, aun cuando con el maquinismo moderno la experiencia ha demostrado claramente que los países donde la jornada de trabajo es más corta son los que alcanzan el máximo de productividad, siendo estos países los que producen en mejores condiciones de baratura, los más prósperos y los concurrentes más temidos en todos los mercados del mundo.

«Aparte las consideraciones económicas, físicas y humanas, que son las más importantes, las vacilaciones y los temores de las naciones industriales son los que me parecen hacer tan deseado un acuerdo entre ellas para reducir y reglamentar la duración del trabajo en los establecimientos industriales.»

Mr. Delahaye termina su memoria con las siguientes palabras:

«La delegación francesa ha sido enviada aquí con un mandato determinado, del cual no quiere apartarse. Así, pues, no en mi calidad de delegado, sino en mi nombre personal, declaro que soy partidario de una legislación internacional del trabajo que tenga por objeto el mejoramiento de la situación de los trabajadores.»

Me parece que para este viaje los obreros franceses no necesitaban de las alforjas de Mr. Delahaye, y que éste podía haberse ahorrado muy bien el camino y mandar la memoria por el correo al obispo-príncipe de Breslau.—L.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Este Comité ha acordado que uno de sus individuos tome parte en los *meetings* de propaganda que habrán de celebrarse en Málaga y Jaén los días 20 y 27 del corriente.

Lo que se publica para conocimiento de las Agrupaciones.

Madrid, 14 de abril de 1890.—FRANCISCO DIEGO, secretario.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Málaga.—Esta Agrupación, de acuerdo con lo propuesto por el Comité Nacional del Partido, ha acordado reclamar la adopción de la jornada legal y demás resoluciones del Congreso internacional de París el primer domingo de mayo.

Barcelona.—La Agrupación socialista de esta localidad ha hecho un llamamiento á las Sociedades de resistencia para que determinen la forma de llevar á cabo la manifestación de mayo, habiéndose celebrado con este objeto una importante reunión de delegados. Una segunda reunión decidirá la manera en que habrá de realizarse el acto.

Cabrils.—Varios trabajadores de esta localidad trabajan para constituir la Agrupación del Partido Obrero. Al efecto, tratan de celebrar dentro de poco un *meeting*, al que concurrirán algunos individuos de la Comisión de propaganda de la Agrupación barcelonesa.

ALEMANIA

Nuestros correligionarios de este país calculan que reunirán en la manifestación de mayo más de dos millones de firmas reclamando la jornada legal de 8 horas y el planteamiento de las demás resoluciones del Congreso internacional de París.

Los acuerdos de este Congreso, con todas las firmas que se recojan, serán presentados al Reichstag por los diputados socialistas.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN MALAGUEÑA

Trabajadores:

Con objeto de daros á conocer extensamente las doctrinas del Partido Socialista Obrero y exponeros el extraordinario desarrollo alcanzado por las ideas que han de redimir al trabajador de la esclavitud económica que hoy sufre, se os convoca al *meeting* que el domingo 20 del corriente ha de verificarse en el Teatro Principal.

Málaga, 15 de abril de 1890.—El Comité.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—El movimiento de la Federación de Trabajadores en hierro y demás metales en el mes de febrero de 1890 era el siguiente:

	Trabajando.	Parados.
Madrid.....	53	9
Barcelona.....	690	7
Mataró.....	44	»
Tarrasa.....	50	»
Sabadell.....	41	»
Vich.....	17	2
Totales.....	895	18

Valencia.—La Sociedad de Aserradores mecánicos ha redactado unas tarifas para los afiladores. Dicha Sociedad no descansa un instante en trabajar por su afianzamiento y por atraer á su seno á los aserradores que aun están fuera de ella.

Digna de aplauso es la conducta de tales compañeros, y los demás trabajadores de Valencia deben seguirla.

Contra los patronos no se puede luchar con éxito cuando no se cuenta con una buena organización y con los recursos que ésta proporciona.

Barcelona.—La Sociedad de obreros marmolistas ha acordado, en sesión celebrada el día 13 del corriente, pedir á los patronos la jornada de ocho horas, en vez de las nueve que vienen trabajando.

La ha decidido á tomar esta resolución, entre otras causas, la de que en la actualidad hay escasez de brazos. Por lo que se refiere á la manifestación de mayo, reclamando la jornada legal de ocho horas, han acordado tomar parte en ella.

Manresa.—Según nos escribe nuestro corresponsal de esta ciudad, los obreros y fabricantes de la misma han llegado á un acuerdo, obteniendo los primeros bastantes ventajas.

Jerez.—La Sociedad de toneleros aumenta sus filas de día en día.

Los cerrajeros están haciendo trabajos para organizarse, y es probable que antes de poco emprendan el mismo camino los obreros de otros oficios.

PORTUGAL

Se han declarado en huelga los operarios de la Compañía Nacional Editora por no querer consentir que el gerente los *atropelle* ni deprima.

Habiéndose hecho solidarios de los huelguistas todos sus compañeros de oficio de Lisboa, los trabajos de dicha casa están paralizados.

La Compañía envió un agente á Oporto en busca de personal; pero los tipógrafos de allí no están dispuestos á hacer la causa de los opresores de sus compañeros.

En vista de esto, parece que la Compañía piensa enviar un comisionado á Madrid y Barcelona, á fin de reclutar gente; mas se nos figura que no lo logrará, pues la Asociación del Arte de Imprimir está ya avisada para impedirlo, y el mismo aviso, con idéntico objeto, ha enviado á Barcelona el Comité Central de la Federación Tipográfica española.

Deseamos á los compañeros en huelga un triunfo completo.

FRANCIA

Continúa la huelga de los mineros de Saint-Eloy. La reclamación de los obreros consiste en una hora menos de trabajo y en 10 por 100 de aumento en el salario. La Compañía ha ofrecido dar el 5, pero los obreros no se conforman con ese aumento.

—El Ayuntamiento de Commentry, compuesto en su totalidad de individuos del Partido Obrero, ha votado la suma de 200 francos para los mineros huelguistas de Saint-Eloy.

—La Aglomeración de los Trabajadores Socialistas del Allier ha acordado dirigirse á todos los Grupos socialistas reclamando su ayuda para sostener en su lucha á los referidos mineros.

—Al Congreso minero internacional que se celebrará el 20 de mayo en Jolimont (Bélgica) irá el diputado socialista Thivrier, antiguo minero, en representación de sus compañeros de la cuenca hullera del Allier.

ALEMANIA

Del 8 al 11 del actual se ha verificado en Hamburgo un Congreso de mineros alemanes.

—En Bremen, 138 patronos carpinteros y ebanistas

han aceptado la jornada de 9 horas. Los obreros piden ahora la supresión del trabajo del domingo y un aumento de 50 por 100 para las horas suplementarias.

—Los obreros de las cervecerías han conseguido que se les reduzca la jornada a 10 horas, se les dé un salario semanal de 33,75 pesetas, en vez de 30, y se les paguen las horas suplementarias 12 céntimos más que antes.

—Los sastres de Pirna reclaman un aumento de salario de 20 por 100, supresión del trabajo del domingo y reducción de la jornada.

—Los sastres de Dresde, que estaban en huelga, han obtenido un aumento de salario de 10 a 18 por 100.

—En Berlín están en huelga 700 taladradores. Piden 9 horas de jornada y 10 por 100 de aumento en los salarios.

—En la misma capital se han declarado en huelga los obreros de las fábricas de cartones, cuya petición es: reducción de la jornada a 8 horas, supresión del trabajo del domingo y 50 por 100 de aumento en las horas suplementarias.

—Los doradores de Dusseldorf están en huelga por haberseles negado aumento de salario.

—En Dortmund, los sastres, los pintores, los carpinteros y los ebanistas están en huelga.

—Un gran número de zapateros de Groitsch, que estaban en huelga, han triunfado en su demanda, que consistía en 10 horas de jornada y un aumento de 5 a 15 por 100.

—Han abandonado el trabajo en Hannover los sastres y los pintores.

—En Gortitz, los tapiceros y los carpinteros están en huelga. Los últimos solicitan aumento de salario.

Los torneros en muebles, después de tres semanas de huelga, han obtenido un aumento de 20 por 100 y la jornada de 10 horas.

—Los plomeros, pintores, carpinteros y ebanistas de Gera se han declarado en huelga.

—En Buckau-Magdeburgo; los obreros de una fábrica de máquinas están en huelga. Piden, entre otras cosas, un aumento de 15 por 100.

—También se han declarado en huelga los cerrajeros y mecánicos de una fábrica de Plensburgo.

—Los pintores, carpinteros y ebanistas de Zwickau (Sajonia) han obtenido un aumento de salario de 20 por 100 y la jornada de 10 horas.

—De los sombrereros huelguistas de Luckenwalde, que, después de mucho tiempo de lucha, fueron vencidos por los patronos, quedan sin colocar todavía 60.

Por solidaridad hacia los sombrereros, y a fin de amargar el triunfo de los industriales, las organizaciones socialistas han acordado acudir al *boycott*, ó sea hacer que sus individuos no compren sombrero alguno procedente de los fabricantes de Luckenwalde que no pagan con arreglo a tarifa.

AUSTRIA

Sigue la huelga de los albañiles de Viena. Días pasados, el Gobierno, aprovechando una reunión de huelguistas al aire libre, realizó un acto bestial, pues hizo que la policía tratara de disolverla a palos y sablazos.

Habiéndose defendido los huelguistas de tan brutal agresión, fueron en auxilio de los polizontes dos escuadrones de caballería y uno de infantería, que cargaron sobre la multitud, hiriendo a algunos trabajadores y prendiendo a otros muchos.

La burguesía es así: cuando los trabajadores reclaman contra lo mucho que de su trabajo se les roba, los acuchilla.

REPÚBLICA ARGENTINA

Aun no ha terminado la huelga de los obreros panaderos de Buenos Aires. El número de huelguistas asciende a 3.000, y su espíritu es magnífico.

DEBER DE SOLIDARIDAD

Con mucho gusto insertamos el siguiente aviso, que nos ha remitido la Sección de obreros vidrieros de Mataró:

«La Sociedad de obreros vidrieros «La Fraternal» de Mataró sostiene una huelga en la fábrica de medio cristal de Masallera y Compañía, y encarga a todos los obreros de dicha industria no vengán en estas circunstancias a Mataró, pues perjudicarían a dicha Sociedad en la lucha que sostiene y faltarían al más hermoso de los principios: la solidaridad.—*La Junta.*»

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN DE LA ARBOLEDA

El domingo 20 del actual, á las cuatro de la tarde, celebrará reunión esta Agrupación en el juego de bolos de Lino L'Andaluce con objeto de exponer á los trabajadores la conducta que deben observar en la manifestación del día 4 de mayo próximo y proceder al nombramiento de la Comisión que ha de representar á la Agrupación.

La Arboleda, 15 de mayo de 1890.—*El Comité.*

DESPOTISMO PATRONAL

Torelló, 9 de abril de 1890.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

Los burgueses de la colonia industrial de Ouris, situada en la Mambra, que tienen su palabra en muy poco cuando prometen algo á los obreros, están engañando indignamente á los infelices que explotan. En varias ocasiones se han presentado á aquéllos delegados de los trabajadores pidiendo que se les retribuyera mejor la mano de obra, y los patronos les han contestado que dentro de 15 días su solicitud sería atendida. Pero ha pasado este tiempo, y la promesa ha quedado sin cumplir.

Los hechos que expongo á continuación justifican lo que digo.

Las nuadoras de los tejidos reclamaron que se les diera el mismo salario que en las demás fábricas, y después de hacerlas ir á Torelló, Manlleu y San Hipólito á averiguar los precios que allí regían, cuando presentaron la estadística, les contestó el director que él ya sabía los precios á que se debía pagar el trabajo y que no necesitaba estadísticas de otros puntos. Es decir, que se burló de aquellas pobres mujeres haciéndolas ir de un pueblo á otro para que no lograsen nada.

Otra vez, cuatro tejedores se presentaron al señor Comte haciéndole ver lo poco que ganaban y lo triste que era su estado: Aquél les contestó que pensaba pagarles como en las demás fábricas, pero que aguardasen unos cuantos días, y en efecto, los días pasaron... y la situación de los reclamantes ha empeorado, por ser las piezas más trabajosas.

Los hiladores reclamaron también al Sr. Viladomag subida de salario. Prometiéndoles aquél que la tendrían, y cuando los obreros calculaban que podrían disponer de algunos recursos más para atender sus necesidades, se encontraron con que se prorrogaba 15 días la fecha de la subida. Después de mucho discutir, alcanzaron el mismo resultado que las nuadoras y los tejedores, pues han pasado días y días sin obtener el más ligero aumento.

Sin embargo de las infamias de que son víctimas estos desgraciados trabajadores, no adoptan respecto á sus verdugos la conducta que debieran, pues salvo algunos momentos en que se muestran irritados contra ellos, parece que los miran como á generosos protectores.

A seguir así las cosas, no será difícil ver á los encargados con un látigo en la mano para descargarle sobre los que se atreven siquiera á mirarlos, y en el patio de la fábrica una caldera de rancho para que los operarios no tengan que salir de ella.

El director de dicha fábrica ó presidio es tan humano, que sólo piensa en que los obreros trabajen sin cesar, aunque no se releven á las horas de comer. El ideal de este lacayo debe ser que el burgués perciba la mayor suma de beneficios y que los obreros desciendan á la categoría de bestias ó algo peor, pues á éstas se les concede el descanso que necesitan, y á aquéllos no.

No faltan obreros que recen y hagan votos á tal ó cual imagen con el fin de ablandar los duros corazones de los patronos y encargados, pero como ni los Santos ni Dios sirven para otra cosa que para mantener embrutecidos á los proletarios que creen en ellos, opino yo que dichos trabajadores y los demás que sufren el duro trato de los fabricantes de la referida colonia harían mucho más por sus intereses asociándose, poniéndose de acuerdo con sus compañeros de otras localidades y adoptando una actitud enérgica enfrente de sus esclavizadores y de los auxiliares de éstos.

Por hoy no os digo más. Seguramente no tardaré mucho en referiros otras villanías, pues en dicha colonia ocurren con extraordinaria frecuencia.

Vuestro y de la Revolución — *M. M.*

Malón, 14 de abril de 1890.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

Encontrándome en uno de los pueblos de Aragón, he podido examinar detenidamente la influencia que el capital ejerce entre los obreros de esta comarca y el uso que sus poseedores hacen de él.

Tanto éste como los terrenos pertenecientes á esta demarcación se encuentran en poder de cuatro individuos, los cuales, como es consiguiente, apelan á todos los medios reprobados por nosotros para que ningún obrero pueda emanciparse, aun cuando esta emancipación consista en hacerse poseedor de terrenos para explotarlos á su vez.

No solamente se encuentran estos bandidos poseedores de la tierra y de los instrumentos de trabajo, sino que también ocupan los cargos que la vigente ley exige para la gobernación de los pueblos, erigiéndose de este modo en grandes señores que, á imitación de los de otros tiempos, se creen que todos están en la obligación de perder sus vidas, si necesario fuere, por defenderlos á ellos. Y cómo absorben la fuerza material de estos obreros! De qué manera tan inicua! Les hacen emprender el rudo trabajo á las ocho de la mañana, sin darles un momento de descanso hasta las cuatro de la tarde, hora en que concluyen. ¿Y sabéis qué salario les dan por estas nueve horas de trabajo fatigoso? La miserable cantidad de una peseta, la cual, para que el espíritu egoísta de los propietarios resulte siempre beneficiado, se la pagan con los comestibles que el brazo productor del obrero acumula en sus casas.

Y como si esto no fuera suficiente para satisfacer sus insaciables apetitos, aun hacen más. De los cuantiosos terrenos que poseen, hay algunos poco productivos. Pues bien; estos terrenos los ceden á los trabajadores en recompensa del poco salario que les dan (especie de ratonera donde la necesidad les obliga á caer); pero no vayáis á creer que esa cesión es gratuita, no; todos los años, al recoger los frutos que han hecho producir á aquella tierra miserable, tienen que pagar los diezmos, como lo hacían en otros tiempos á los representantes de la religión católica.

Y ya que de la religión católica hablo, no dejaré pasar desapercibidos ciertos conceptos que he tenido ocasión de escuchar en un sermón. No es posible oír cosas más estupendas que las que dijo el cura que lo pronunció; no porque tratara de los barbarismos religiosos, pues de lo que menos trató fué de eso, sino de llevarse cuanto antes 25 pesetas, que fué el ajuste que hizo por pronunciarlos.

¡Qué bien se aprovechan de la poca instrucción de los pueblos! Tal fué el cúmulo de atrocidades que ensartó, que en uno de los períodos más brillantes dijo, refiriéndose á los antiguos penitentes, que se vistieron de cilicio y ceniza. ¡Comprendéis el sentido de esto? Pues por el estilo fué todo el sermón, si tal se puede llamar, que yo lo llamaría *montón de refranes pardos*.

Interminable sería si fuera á reseñar las mil atrocidades que se cometen en estos pueblos, protegidas por las leyes de la burguesía y que todo espíritu recto no puede menos de condenar.

Vuestro y de la Revolución — *P. S.*

VICTIMAS DE LA EXPLOTACION Y DE LA MISERIA

En la estación del ferrocarril de Santander, un joven de 13 años, encargado de guiar los bueyes que se dedican al arrastre de vagones, fue cogido entre los topes de dos de estos, y quedó muerto en el acto.

—Hallándose trabajando dos albañiles sobre un cobertizo dentro del patio de la casa núm. 128 de la calle de Hortaleza, tuvo la desgracia uno de ellos de caer al suelo, recibiendo tan graves contusiones que falleció antes de llegar á la Casa de Socorro del distrito del Hospicio.

—En el momento de estar un calderero en la estación del Mediodía arreglando una máquina, se abrió el rubinete de vapor y le tiró al suelo, produciéndole la fractura del brazo izquierdo y quemaduras en la cara, vientre y mano izquierda.

En grave estado fué conducido al Hospital de San Carlos.

CONVOCATORIA

Esta Agrupación celebrará asamblea extraordinaria el 19 de los corrientes á la hora de costumbre. Lo que ponemos en conocimiento de los afiliados. Barcelona, 12 de abril de 1890.—Por la Mesa de Discusión, *JUAN LLEOPART, secretario.*

SUSCRIPCION PERMANENTE

PARA ATENDER A LOS GASTOS DE EL SOCIALISTA

	Pesetas.
Suma anterior.....	82,13
Madrid.	
P. I., 0,25.—Una socialista, 0,50.—J. M. G., 0,25.—A. Atienza, 0,25.—Francisco Diego, 0,25.—Morales, 0,25.—T. H., 0,25.—Varios, 0,20.—Pascual Simal, 0,30.—P. Cermeño, 0,15.....	2,65
Tarragona.	
Camilo Huguet.....	0,25
Valencia.	
Sobrante del banquete celebrado en honor de la Comuna, 0,70.—Juan Almela, 0,25.—Una socialista, 0,25.—Margarita Trensano, 0,15.—Gregorio Bojo, 0,15.—M. Durbá, 0,10.—Blasco, 0,15.—Paez, 0,15.—Manuel Cases, 0,20.—Gascó, 0,15.—Gascó (hijo), 0,10.—Pastor, 0,05.—Juan Vilata, 0,50.—Pascual Chirivella, 0,20.—Salvo, 0,10.—Salvadara Salvo, 0,05.—García, 0,20.—Sanchis, 0,10.—Cortés, 0,15.—José Peris, 0,10.....	3,80
Navarres.	
R. C.....	0,50
TOTAL.....	89,33

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al Administrador que se refieren en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Lisboa.—M. M. C.—Recibidas 3 pesetas: 1,50 de su suscripción hasta fin junio 90, 0,60 de 1 «Leys», 1 «Colectivismo» y 1 «Autonomía» que se sirven. Les sobran 0,90. El «Capital» cuesta 1,25 pesetas.

Manresa.—R. C.—Se sirven cuatro suscripciones más.

Manlleu.—J. M.—Se sirven 10 ejemplares más.

Tarragona.—M. M.—Se suspende la suscripción de la S. M.

Malaga.—R. S.—Se sirven tres suscripciones y medio paquete más á donde indica y 1 «Capital» y 1 «Socialismo».

La Arboleda.—F. A.—Se sirven 60 ejemplares.

Santander.—G. L.—Recibida por conducto de E. M. 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo 90.

Zaragoza.—M. P.—Se remite lo que pide.

Barcelona.—J. B.—Se remiten 30 ejemplares más.